

*“El trabajo tiene,  
entre otras ventajas,  
la de acortar los días  
y prolongar la vida”*  
Denis Diderot.

Tunja, 01 de Octubre de 2009

# Se Inaugura Cátedra Semana



Después de la inauguración de la Cátedra Semana, Alejandro Santos Rubino concedió una rueda de prensa a los medios de comunicación locales y Departamentales. En la foto, el Director de la revista Semana, Alejandro Santos; Osmar Correal Cabral, Presidente del Consejo Directivo de la Universidad de Boyacá; Ana Yamile Blanco, Directora de Comunicación Social y Maryluz Báez Suescún, Decana de Ciencias Jurídicas y Sociales.

**E**n el marco de su trigésimo aniversario la Universidad de Boyacá inauguró la Cátedra Semana, un espacio de reflexión, discusión y análisis de la realidad nacional e internacional. La conferencia – debate inaugural estuvo a cargo del director de la revista Semana, Alejandro Santos Rubino.

Profesores, estudiantes, directivos y periodistas de los más reconocidos

medios de comunicación local y regional estuvieron presentes en el evento realizado el pasado 16 de septiembre en el Paraninfo de la Universidad, y que abordó el tema: “El poder de los medios en la Democracia”. La Cátedra Semana continuará con las conferencias y debates en las cuales participarán varios columnistas y periodistas de este influyente e importante medio de comunicación.

## Convocatorias

### EQUIPO FITNESS

La División de Bienestar Universitario invita a todos los estudiantes interesados en mejorar su condición física, a participar en el grupo de danza moderna y en el equipo fitness de la Universidad. Los entrenamientos se realizan todos los lunes y miércoles a partir de las 7:30 p.m. en el salón de aeróbicos de la Institución.

Si desea participar en estas interesantes actividades puede comunicarse con el profesor Miguel Merchán en Bienestar Universitario o al Correo: miguelmerchan@uniboyaca.edu.co

### CORO DE LA UNIVERSIDAD

La División de Bienestar Universitario tiene abiertas las inscripciones para los integrantes de los diferentes estamentos educativos (profesores, estudiantes, egresados, directivos y funcionarios) que deseen vincularse al grupo coral de la Universidad de Boyacá.

Los interesados pueden inscribirse en la Secretaría de Bienestar Universitario, Edificio Central, piso Uno. Teléfono 7450000, Ext.5108. Correo electrónico: bienestaruniversitario@uniboyaca.edu.co

## Índice

- 2 Editorial
- 2 Integración Económica en el marco de la Globalización
- 2 Atención Beneficiarios del Crédito Icetex
- 3 Gestión de Empresas, Crisis y Oportunidades
- 3 La Universidad de Boyacá Firma importante convenio con Comfaboy
- 4 Exitosa participación Festival Universitario
- 4 Primer Encuentro de Psicorrientadores en Yopal Casanare.....4
- 4 Ingeniería Industrial Celebró su XIII Aniversario.....4
- 4 XI Encuentro Nacional en Investigación para Estudiantes de Instrumentación Quirúrgica

En sus treinta años de existencia la Universidad de Boyacá ha significado para el Departamento y para el País un singular ejemplo de creatividad, liderazgo y desarrollo; así lo demuestran sus cerca de 4000 estudiantes y 8530 egresados quienes actúan en diferentes escenarios nacionales e internacionales, guiados por los principios éticos aprendidos en esta Casa de Estudios y traducidos en su actuar profesional de ciudadanos libres, críticos y comprometidos socialmente, como reza la misión de la Universidad.

Una constante institucional es su permanente liderazgo, como pionera en el ofrecimiento de programas académicos que en Boyacá y en esta zona del país no existían, es el caso de Medicina, Derecho y Ciencias Políticas, Ingeniería Sanitaria, Ingeniería Ambiental, Arquitectura, Comunicación Social, Diseño Gráfico, Fisioterapia, Terapia Respiratoria, Bacteriología y Laboratorio Clínico, Instrumentación Quirúrgica e Ingeniería Mecatrónica. Como respuesta a la escasa oferta educativa del Departamento, la Universidad de Boyacá amplió significativamente las oportunidades formativas de miles de jóvenes quienes no hubiesen podido adelantar estudios superiores de no haber sido por la presencia de la Institución, debido a que muchos de ellos emigraban a otras ciudades, se alejaban de sus familias y aumentaban los costos de su educación. El ofrecimiento de estos programas académicos también abrió espacios laborales importantes en profesiones poco conocidas o que eran ejercidas empíricamente como Terapia Respiratoria, Instrumentación Quirúrgica, Diseño Gráfico y Comunicación Social.

La Universidad se ha constituido en un polo de desarrollo para la ciudad, el Departamento y la Nación mediante la generación de 600 empleos directos y 2400 empleos indirectos. En torno al quehacer de la Universidad se han creado diversas empresas y se ha dinamizado la actividad económica, social y cultural de esta zona del país, proceso estrechamente ligado al importante desarrollo tecnológico de la Institución que la coloca a la vanguardia educativa.

Asimismo los resultados investigativos han consolidado una cultura investigativa que se refleja en los grupos y semilleros de investigación, las publicaciones, los eventos académicos nacionales e internacionales, las redes y convenios académicos que la Universidad pone al servicio de su comunidad y de la sociedad en general, como parte de su responsabilidad social universitaria, encaminada a proyectar estos avances y beneficios para contribuir al mejoramiento de la calidad de vida.

En su propósito de ampliar las posibilidades educativas, la Institución ha incursionado con mucho éxito en la educación virtual y a distancia. En este aspecto los resultados son satisfactorios dada la positiva respuesta de miles de personas que, desde cualquier lugar del mundo, acceden a los programas y al campus virtual en búsqueda de nuevos conocimientos y en el anhelo de Ser los Mejores.

Rosita Cuervo Payeras  
Rectora Universidad de Boyacá

**U** Universidad de Boyacá

### Consejo Directivo

Dr. Osmar Correal Cabral  
Presidente

Ing. Rodrigo Correal Cuervo  
Vicepresidente

Dr. Rafael Romero Piñeros  
Ing. Vicente Gorraiz Barrera  
Estudiante Nubia Victoria Palacios Bellón

ETHNA YANIRA ROMERO GARZÓN  
Editora Boletín Informativo  
Dra. Rosita Cuervo Payeras  
Rectora

## Integración Económica en el marco de la Globalización

Durante los días 15 y 16 de octubre el programa de Derecho y Ciencias Políticas realizará el Seminario Internacional de Derecho Privado que versará acerca de la integración económica en el marco de la globalización.

Los conferencistas que participarán y las temáticas que se analizarán durante el Seminario son: Fredy Osorio Donoso (Chile), las nuevas tecnologías en el marco de la globalización; José Rubens Lima Jardelino (Brasil), globalización como metáfora de una nueva sociedad: procesos sociopolíticos y culturales; Claudia Sanpedro (Suecia), efectos sociales de la globalización en América Latina. Por Colombia actuarán como ponentes: Pedro Antonio Díaz Sáenz, estatuto del consumidor financiero, y Ulises Fernández, la contratación internacional.

El programa de Derecho y Ciencias Políticas estará representado en este

Seminario Internacional por los docentes y ponentes, quienes intervendrán con las siguientes conferencias: Jorge Eduardo Londoño Ulloa, incidencia de la globalización del Derecho en los ordenamientos internos; Edgar Andrés Quiroga Natalé, las integraciones económicas en el marco de la globalización; Álvaro Hernando Cardona, el transporte de mercancías y su papel como elemento indispensable para la globalización; María Julia Figueredo Vivas, el contrato como instrumento de efectivización de los derechos económicos, sociales y culturales; y el docente de postgrados Eduardo Andrés Velandia Canosa, la responsabilidad civil extrcontractual en el marco de la globalización.

Mayores informes e inscripciones en el 7451915, 7450000 Ext. 2301.

Correo electrónico: [semidrechoprivado@uniboyaca.edu.co](mailto:semidrechoprivado@uniboyaca.edu.co)

## Atención Beneficiarios del Crédito Icetex

El ICETEX informa a sus beneficiarios que: “para la renovación del crédito otorgado por la Institución debe encontrarse totalmente al día en sus cuotas de período de ejecución”. Es importante que al iniciar cada período académico el estudiante actualice sus datos y gestione la renovación a través del portal web del ICETEX, siguiendo las instrucciones y procedimientos dentro de los plazos establecidos. En cada período y proceso de renovación del crédito, se calificará su comportamiento de pago y el valor del crédito que le será aprobado, así:

Comportamiento	Pago	Valor aprobado
Bueno	Puntual o mora de hasta 1 cuota	100%
Regular	Acumulación consecutivas de hasta 2 cuotas en mora	90%
Malo	Acumulación consecutivas superior a 2 cuotas en mora	80%

**APLAZAMIENTO:** Una vez terminado el periodo académico, se procederá con la verificación del estatus del crédito con relación a sus pagos y si este será o no renovado a partir de la tipificación que genera las siguientes acciones:

Posibles Causas	¿Crédito Presenta Mora?	
	SI	NO
Beneficiario NO actualiza datos.	Paso a Cobro	aplazado
Beneficiario SI actualiza datos y NO aplaza periodo académico	Paso a Cobro	aplazado
Beneficiario SI aplaza periodo académico.	Normalizar/ Paso a Cobro	aplazado
Crédito NO es renovado por la IES.	Paso a Cobro	aplazado

**Paso a cobro:** Es el proceso mediante el cual el crédito pasa a etapa final de amortización.

**PERÍODO DE GRACIA:** Una vez que se ha culminado el período académico y se inicie el período de gracia, se debe continuar con el pago mensual de las cuotas: cultura de pago. En aquellos eventos en los cuales se llegue a tres cuotas en mora, el crédito será pasado al cobro e iniciará la etapa final de amortización.

## Gestión de Empresas, Crisis y Oportunidades



Gloria Camargo, Decana de Ciencias de la Salud; Hugoberto Sánchez, Decano de Ciencias Administrativas y Contables; Osmar Correal, Presidente del Consejo Directivo; Rosita Cuervo Payeras, Rectora de la Universidad; Milos Sklenka, embajador encargado de la República Checa en Colombia, y Rodrigo Correal, Vicerrector Académico.

Con gran éxito se realizó el Seminario Internacional Gestión de Empresas, Crisis y Oportunidades, evento realizado el pasado 27 y 28 de agosto por la Facultad de Ciencias Administrativas y Contables de la Universidad.

Entre los temas tratados por reconocidos expertos nacionales e internacionales se destacan: tratado de libre comercio

Colombia -Chile: Oportunidades de Negocios, conferencia impartida por José Palma Tagles, Presidente Ejecutivo de la Cámara de Comercio e Industria Colombo-Chilena; el sistema aduanero chileno y su apertura al comercio internacional, a cargo de Hernando González, Gerente General de la Cámara Aduanera de Chile; cómo el sector floricultor colombiano ha enfrentado la

crisis, ponencia de Richard Franklin, Vicepresidente Ejecutivo Asocolflores; análisis de la agricultura colombiana frente a la crisis, a cargo de Ricardo Sánchez, Secretario General Sociedad de Agricultores de Colombia SAC; emprendimiento de alto impacto: un reto para todos, conferencia presentada por Eduardo Avella, Director de Proyectos ENDEAVOR Colombia; la República Checa en la Presidencia de la Unión Europea frente a la crisis, a cargo de Milos Sklenka, embajador encargado de la República Checa en Colombia; perspectiva comercial en escenarios de crisis, exposición presentada por Javier Díaz – Presidente de la Asociación Nacional de Comercio Exterior – ANALDEX; las relaciones económicas y comerciales entre Polonia y Colombia en el marco de la crisis económica mundial, conferencia impartida por Jorge Delgado, experto local de promoción y comercio de la embajada de Polonia en Colombia, Enrique de Zabala, Director Ejecutivo Cámara de Comercio Hispano Colombiana, y Thomas Kneidl, Gerente de International Ltda., filial de la Cámara de Industria y Comercio Colombo-Alemana; Análisis de las Relaciones Colombo Venezolanas, disertación presentada por Carlos Fabián Cepeda, Director Estudios Económicos Cámara de Comercio Colombo Venezolana.

La comunidad universitaria felicita a la Facultad de Ciencias Administrativas y Contables por la exitosa realización de este Seminario.

### La Universidad de Boyacá

## Firma importante convenio con Comfaboy

La Universidad de Boyacá y la Caja de Compensación Familiar de Boyacá firmaron un importante convenio de libranza que busca fortalecer la economía familiar de los trabajadores de la Universidad, facilitando el acceso a créditos con tasas de interés subsidiadas.

Previo el estudio de los requisitos exigidos por Comfaboy y de acuerdo con el manual de crédito, dichos préstamos serán deducidos del salario del trabajador mediante la modalidad de descuentos por nómina a través de COMFACREDITO, que ofrece créditos destinados a satisfacer las necesidades primordiales de los trabajadores afiliados, a través de las líneas de: salud, turismo y recreación, educación y crediescolar, libre inversión, vivienda, adecuaciones o liberación de hipoteca. Estas líneas de crédito tienen diferentes plazos, los cuales oscilan entre 6 y 48 meses y el monto del crédito varía entre 1SMMLV hasta 25 SMMLV, dependiendo de la línea de crédito seleccionada por el afiliado,

con tasas de interés subsidiadas para las categorías A y B que oscilan entre 0.44% y el 0.55% mensuales. Para los afiliados con categoría C la tasa es del 1.10% nominal mes vencido. Las características de las líneas de crédito son las siguientes:

Línea de crédito para turismo y recreación: financia la compra de pasajes aéreos, programas de turismo y recreación nacionales e internacionales, servicios en el Centro Recreacional La Ramada con sede en Sogamoso, Centro Vacacional Monquirá y Hotel Panorama de Paipa, planes turísticos y/o intercambios con otras Cajas, paquetes turísticos, alojamiento y eventos sociales.

Línea de crédito libre inversión: cubre el 100% de las necesidades del afiliado no previstas en las líneas de destinación específica, como compra de muebles, artículos para el hogar, gastos fúnebres, reparación y/o adquisición de vehículo, entre otras.

Línea de crédito para educación: cubre el 100% de pago de estudios del afiliado o cualquier persona de su grupo familiar en instituciones debidamente autorizadas, pago de matrículas y pensiones de primaria, secundaria, estudios técnicos, universitarios y de postgrado.

Línea de crédito para vivienda: cubre el 100% de mejora y remodelaciones menores de la vivienda o el 100% de liberación de hipoteca.

Durante la firma del convenio estuvieron presentes los representantes legales de las entidades, la Dra. Rosita Cuervo Payeras, Rectora de la Universidad; el Dr. Jorge Armando García Vargas, Director Administrativo de Comfaboy, y los representantes de los diferentes estamentos de la Universidad de Boyacá como son: docentes, personal directivo académico y administrativo, personal de secretarías y personal de servicios generales.

## Exitosa participación Festival Universitario

El grupo de teatro de la Universidad de Boyacá participó como invitado especial en el X Festival Regional de Teatro Universitario Aficionado, evento organizado por la Asociación Colombiana de Universidades (ASCUN – CULTURA Sur Occidente) y realizado durante los días 14 al 18 de septiembre en la Universidad del Cauca con sede en Popayán, donde se obtuvo el premio al maquillaje más destacado.

El grupo de teatro de la Universidad está dirigido por el profesor Marcos Leonardo Martínez y lo integran los estudiantes: Walker Alexander Álvarez Bonilla y Jhon Alexander Mateus (Derecho y Ciencias Políticas), Viviana Marcela Gómez y Yudy Fabiola Becerra Niño (Comunicación Social), Andrés Rueda Fonseca (Ingeniería Sanitaria), Juan David Fernando Zambrano (Ingeniería de Sistemas); Erika Milena Patiño Gutiérrez, Andrés Felipe Rodríguez Becerra y Miguel Ángel Vargas García (Administración y Negocios Internacionales); Lizeth Lorena Pulido Sainea (Arquitectura), Diana Paola Cortés Hernández, Edwin Andrés León, Jesús Manuel Becerra Nítola y Ana Milena Pinilla Jiménez (Diseño Gráfico); Ana Yordaly Manrique Sánchez (Contaduría Pública) y Roger Infante Morantes (Instrumentación Quirúrgica)

Sinceras felicitaciones al grupo de teatro de la Universidad de Boyacá por su destacada participación en el Festival.

## Primer Encuentro de Psicorientadores en Yopal Casanare

La Facultad de Ciencias Humanas y Educativas realizó en Yopal – Casanare el Primer Encuentro de Psicoorientadores de esta ciudad. El objetivo del evento, desarrollado el pasado 17 de septiembre, fue capacitar a los participantes en cuanto al quehacer de la psicoorientación y la intervención de la realidad juvenil, aspectos fundamentales en la formación y en el proyecto de vida de los educandos.

Igualmente se realizó la segunda reunión de padres de familia de los estudiantes que son oriundos de este Departamento y que adelantan estudios en la Universidad de Boyacá.

Estas actividades tuvieron una buena acogida entre los docentes y los padres de familia participantes, quienes solicitaron a la Universidad de Boyacá darle continuidad al programa de capacitación y contacto permanente.

## Ingeniería Industrial Celebró su XIII Aniversario



Para conmemorar los 30 años de la Universidad de Boyacá y los 13 años del programa de Ingeniería Industrial, la Facultad de Ciencias e Ingeniería realizó del 2 al 4 de septiembre pasado el III Simposio Internacional de Ingeniería Industrial – Actualidad y Nuevas Tendencias 2009. El evento contó con el respaldo académico de las universidades de Carabobo y la Nacional Experimental Politécnica Antonio José de Sucre, de Venezuela; las universidades Austral y Bio-Bio de Chile, y la Universidad de Boyacá, Colombia.

Reconocidos conferencistas participaron en el Simposio que abordó temáticas como: Introducción a la simulación y aplicaciones en la Ingeniería Industrial, a cargo del Dr. Iván Santelices Malfanti, representante del Departamento de Ingeniería Industrial, Universidad del Bío-Bío, Chile; evaluación de la eficiencia y el análisis envolvente de datos: aplicaciones en la Ingeniería Industrial, temática tratada por el Dr. Miguel Núñez Botinni de la Universidad Nacional Experimental Politécnica de Venezuela; medición de la calidad de servicios, conferencia impartida por el Dr. Agustín Mejías Acosta, representante de la Escuela de Ingeniería Industrial de la Universidad de Carabobo, Venezuela; ¿por qué es imperativo innovar para las empresas latinoamericanas?: prospectivas y retos, ponencia presentada por la Dra. Minerva del Valle Hamilton, Directora de Investigación y Postgrado del Vicerrectorado Puerto Ordaz de la Univer-

sidad Nacional Experimental Politécnica-Venezuela; logística y buenas prácticas en Latinoamérica, a cargo del Dr. Iván Santelices Malfanti del Departamento de Ingeniería Industrial, Universidad del Bío-Bío, Chile; requisitos legales, su planificación y verificación en los sistemas de gestión integrados en el campo de la ingeniería, conferencia presentada por el Dr. Sergio Iván Mantilla Bautista, Universidad de La Salle, Colombia; alianza pública – privada para el desarrollo de la ciudadela industrial y artesanal de pequeños y medianos empresarios del municipio de Paipa, conferencia impartida por la Ing. Ana Mercedes Frailé, Secretaria Municipal Paipa, Boyacá.

La Facultad de Ciencias e Ingeniería de la Universidad de Boyacá tuvo una destacada participación con dos ponencias presentadas por sus docentes en los siguientes temas: metodología de clonación artificial basada en técnicas de inteligencia artificial, aplicada en la industria del níquel y cobalto, a cargo del Ing. M.Sc. Javier Antonio Ballesteros Ricaurte, profesor catedrático; y las nuevas tecnologías de la información y la comunicación (TIC's) en la ingeniería industrial, autoría de M.sc.(c) Leonardo Bernal Zamora, profesor de tiempo completo.

Sinceras felicitaciones al programa de Ingeniería Industrial por su XIII Aniversario y por los exitosos resultados académicos de este evento.

## XI Encuentro Nacional en Investigación para Estudiantes de Instrumentación Quirúrgica

El objetivo del Encuentro, que se realizará del 9 al 11 de octubre próximo, es contribuir al proceso de formación de los jóvenes investigadores a través de la creación de espacios de socialización de sus experiencias investigativas y de la organización de eventos de formación científica, que fomenten su compromiso con el desarrollo de la ciencia, la tecnología y la innovación, así como propiciar la creación de la red nacional de semilleros de investigación de estudiantes de instrumentación quirúrgica.

Los estudiantes interesados en participar como ponentes podrán hacerlo mediante

la presentación de Semilleros en Formación y Semilleros Consolidados, en las modalidades de Poster o de propuesta de investigación, proyecto de investigación en curso o terminados, proyecto de intervención a la comunidad y proyecto de innovación y desarrollo, emprendimiento empresarial.

Las catorce Facultades de Instrumentación Quirúrgica existentes en el país han confirmado su participación en el Encuentro.

Mayores informes con la docente Alexandra Pedraza Páez. Teléfono 7450000 Ext. 1202. Correo electrónico: yapedraza25@uniboyaca.edu.co